

Chronique de l'Institut

Paul-André Linteau

Volume 25, Number 4, mars 1972

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303146ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303146ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Linteau, P.-A. (1972). Chronique de l'Institut. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 25(4), 607–608. <https://doi.org/10.7202/303146ar>

CHRONIQUE DE L'INSTITUT

Changements au conseil de l'IHAF — Monsieur Michel Brunet a démissionné récemment de son poste de président de l'Institut d'histoire de l'Amérique française. Il a indiqué au conseil d'administration que ses tâches, et en particulier un séjour d'enseignement de quatre mois à Paris, l'empêchaient de remplir ses fonctions. M. Brunet reste toutefois membre du conseil. Il avait été élu président pour la première fois en juin 1970, à la suite de la démission de M. Guy Frégault. Il avait été réélu en mai 1971. Pendant son mandat, l'Institut a expérimenté les nouvelles structures mises en place en 1970. M. Brunet s'est particulièrement préoccupé d'assainir les finances de l'Institut et d'accentuer son caractère représentatif. Tous les membres lui sont reconnaissants du travail accompli.

Selon les règlements, le conseil d'administration a élu M. Marcel Trudel au poste de président. Historien chevronné, M. Trudel est bien connu de nos membres et son nom est associé depuis longtemps à l'œuvre de l'Institut. Cette élection laissait vacante la vice-présidence et le conseil a invité M. Jean-Pierre Wallot à remplir cette tâche.

M. Jean Hamelin, ayant de lourdes responsabilités comme directeur du nouveau département d'histoire de Laval, a démissionné de son poste d'administrateur de l'Institut. Le conseil a élu, pour lui succéder, M. Yves Roby, également professeur à Laval.

Félicitations à ces nouveaux élus.

Colloque annuel — Le colloque aura lieu le samedi, 6 mai, à l'Université de Montréal. La veille, dans la soirée, se tiendra l'assemblée générale annuelle des membres.

Le programme provisoire du colloque est le suivant:

Thème général: *Vingt-cinq ans d'histoire et d'historiographie*

1. Les débuts de l'Institut d'histoire de l'Université de Montréal;
2. Les débuts de l'Institut d'histoire de l'Université Laval: Marcel Trudel;
3. L'évolution de l'historiographie dans la *Revue d'histoire de l'Amérique française*: Fernand Harvey et Paul-André Linteau;

4. L'évolution de l'enseignement universitaire de l'histoire au Québec : Jean-Paul Bernard ;
5. Table ronde : L'évolution de l'histoire et de l'historiographie au Québec depuis 25 ans : Jean Blain, Fernand Dumont, Fernand Ouellet et Jean-Pierre Wallot.

Anniversaires — Avec le présent numéro la *Revue d'histoire de l'Amérique française* termine sa 25^e année de publication. Il faut souligner également le 5^e anniversaire de la parution de la bibliographie courante.

Nouvelle chronique — Le nombre d'ouvrages en histoire et en sciences humaines a augmenté considérablement ces dernières années. La *Revue* ne peut malheureusement pas publier des comptes rendus de tous ces volumes. Cependant certains méritent plus qu'une simple mention dans la bibliographie ou la liste des livres reçus. Aussi, le comité de la revue a-t-il décidé de créer une nouvelle chronique intitulée "Notes bibliographiques". On y trouvera de courtes notes, de nature descriptive, attirant l'attention des lecteurs sur des ouvrages qui ne feront pas l'objet d'un compte rendu. C'est un service supplémentaire que la *Revue* offre à ses lecteurs. Il ajoute aux sections existantes : articles, notes de recherche, notes critiques, comptes rendus, bibliographie, chronique de l'Institut et chronique de la recherche.

Correction — Une erreur s'est glissée dans la note critique de Jean Blain, publiée dans notre dernier numéro (p. 397). Cette erreur modifie le sens du premier paragraphe. Celui-ci doit donc se lire ainsi :

En histoire la valeur d'un modèle d'explication se mesure à sa capacité plus ou moins grande d'intégrer dans un tout rationnel le magma informe d'une réalité historique. En historiographie, elle se mesure plutôt à sa capacité de faire école, de susciter l'antithèse et finalement de s'imbriquer, souvent après s'être adouci, nuancé, transformé et morcelé, dans les cadres de ce que l'on peut appeler l'interprétation dominante d'une époque historiographique.

PAUL-ANDRÉ LINTEAU
secrétaire-trésorier

Le dimanche 21 mai prochain, une manifestation au cimetière de Vaudreuil soulignera le cinquième anniversaire de la mort du chanoine Lionel Groulx, décédé le 23 mai 1967. D'autres renseignements vous seront fournis par les média d'information.